
15 mil atendimentos a mais

Queda na temperatura aumenta
nível de atenção e acolhimento
às pessoas em situação de rua

O frio intenso dos últimos dias, com temperaturas entre 
10 e 11 graus durante as madrugadas, tem agravado 
um problema social existente na maioria das cidades: 
as condições de vida da população em situação de rua, 
incluindo grupos indígenas que estão de passagem. Por 
isso, o Centro Pop, um ‘braço’ da Secretaria de Assistência 

Social, tem intensificado as ações e redobrado a atenção 
nas ruas e praças de Umuarama. As equipes do Centro 
Pop aumentaram as abordagens noturnas e colocaram 
à disposição desse público as estruturas que o município 
oferece, sejam próprias ou junto a instituições convenia-
das. A situação é mais difícil com os indígenas.

SAMU
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Criado em 2019, o Lixo que 

Vale segue atendendo a 200 
famílias de seis bairros. 

Renovado, com o ‘ônibus-
supermercado’ vai até as 
comunidades. Moradores 
podem participar de uma 

pesquisa de opinião pelo site 
da prefeitura, falando sobre 
o nível de satisfação com o 

programa.  l 13
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Lixo que Vale
JOSÉ A. SABINO/SECOM

Traficante que  
era procurado por  
duplo homicídio  
é preso pela PC

l 11
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A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) – considerado a 
inflação oficial do país – teve 
redução, passando de 4,02% 
para 4% este ano. A estima-
tiva está no Boletim Focus de 
ontem (segunda-feira, 15), 
pesquisa divulgada sema-
nalmente, em Brasília, pelo 
Banco Central (BC), com a 
expectativa de instituições 
financeiras para os principais 
indicadores econômicos.

Já para 2025, a projeção da 
inflação subiu de 3,88% para 
3,9%. Para 2026 e 2027, as pre-
visões são de 3,6% e 3,5%, res-
pectivamente.

A estimativa para 2024 está 
acima da meta de inflação, 
mas ainda dentro de tolerân-
cia, que deve ser perseguida 
pelo BC. Definida pelo Conse-
lho Monetário Nacional (CMN), 
a meta é 3% para este ano, 
com intervalo de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
cima ou para baixo. Ou seja, o 
limite inferior é 1,5% e o supe-
rior 4,5%.

A partir de 2025, estrará em 
vigor o sistema de meta con-
tinua, assim, o CMN não pre-
cisa mais definir uma meta de 
inflação a cada ano. Em junho 
deste ano, o colegiado fixou o 
centro da meta contínua em 
3%, com margem de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 

Mercado reduz previsão da
inflação de 4,02% para 4%

PIB e câmbio
A projeção das instituições 

financeiras para o crescimento 
da economia brasileira neste 

ano subiu de 2,1% para 2,11%. 
Para 2025, a expectativa para 
o Produto Interno Bruto (PIB) 
- a soma de todos os bens e 
serviços produzidos no país 

- é de crescimento de 1,97%. 
Para 2026 e 2027, o mercado 

financeiro estima expansão do 
PIB em 2%, para os dois anos. 
Superando as projeções, em 
2023 a economia brasileira 

cresceu 2,9%.

cima ou para baixo.
Em junho, influenciada 

principalmente pelo grupo de 
alimentação e bebidas, a infla-
ção do país foi 0,21%, após ter 
registrado 0,46% em maio. De 
acordo com o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística 
(IBGE), em 12 meses, o IPCA 
acumula 4,23%.

JUROS BÁSICOS
Para alcançar a meta de 

inflação, o Banco Central usa 
como principal instrumento 
a taxa básica de juros, a Selic, 
definida em 10,5% ao ano pelo 
Comitê de Política Monetária 
(Copom). A alta recente do 
dólar e o aumento das incer-
tezas econômicas fizeram o BC 
interromper o corte de juros 
iniciado há quase um ano. 
Na última reunião, em junho, 
por unanimidade, o colegiado 
manteve a Selic nesse patamar 
após sete reduções seguidas.

De março de 2021 a agosto 
de 2022, o Copom elevou a 
Selic por 12 vezes consecuti-
vas, em um ciclo de aperto 
monetário que começou em 
meio à alta dos preços de 
alimentos, de energia e de 
combustíveis. Por um ano, 
de agosto de 2022 a agosto de 
2023, a taxa foi mantida em 
13,75% ao ano, por sete vezes 
seguidas. Com o controle dos 
preços, o BC passou a realizar 
os cortes na Selic.

Antes do início do ciclo de 
alta, a Selic tinha sido reduzida 
para 2% ao ano, no nível mais 
baixo da série histórica ini-
ciada em 1986. Por causa da 
contração econômica gerada 
pela pandemia de covid-19, 
o Banco Central tinha derru-
bado a taxa para estimular 
a produção e o consumo. A 
taxa ficou no menor patamar 
da história de agosto de 2020 
a março de 2021.

Para o mercado financeiro, 
a Selic deve encerrar 2024 no 
patamar que está hoje, em 
10,5% ao ano. Para o fim de 
2025, a estimativa é de que a 
taxa básica caia para 9,5% ao 
ano. Para 2026 e 2027, a pre-
visão é que ela seja reduzida, 
novamente, para 9% ao ano, 
para os dois anos.

Quando o Copom aumenta 
a taxa básica de juros a fina-
lidade é conter a demanda 
aquecida, e isso causa refle-
xos nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o cré-
dito e estimulam a poupança. 
Mas, além da Selic, os bancos 
consideram outros fatores na 
hora de definir os juros cobra-
dos dos consumidores, como 
risco de inadimplência, lucro 
e despesas administrativas. 
Desse modo, taxas mais altas 
também podem dificultar a ex-
pansão da economia.

Quando o Copom diminui a 
Selic, a tendência é que o cré-

dito fique mais barato, com in-
centivo à produção e ao con-
sumo, reduzindo o controle 
sobre a inflação e estimulando 
a atividade econômica.

 

PROJEÇÃO de expansão da economia é de 2,11% este ano
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Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % MAI JUN ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,46 0,21 2,48 4,23

IGP-M (FGV) 0,89 0,81 1,10 2,45

IGP-DI (FGV) 0,87 0,50 1,11 2,88

Índice MAI JUN JUL

IGP-M (FGV) 0,9696 0,9966 1,0245

IGP-DI (FGV) 0,9768 1,0088 1,0288

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:3ª parcela

vence em 01/07, com juros Selic de 1,79%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

12/6 a 12/7 0,5968 0,5968 0,0963

13/6 a 13/7 0,5950 0,5950 0,0945

14/6 a 14/7 0,5679 0,5679 0,0676

15/6 a 15/7 0,5401 0,5401 0,0399

16/6 a 16/7 0,5663 0,5663 0,0660

Ações % R$

Petrobras PN +0,92% 38,50 

Vale ON +0,11% 62,99 

ItauUnibanco PN +0,39% 33,59 

Bradesco ON -0,24% 12,61 

Hapvida ON +1,72% 4,15 

Magazine Luiza ON +3,32% 14,33

IBOVESPA: +0,33% 129.320 pontos

Iene 157,91

Libra est.. 0,77

Euro 0,92

Peso arg. 922,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL +0,3% 5,4440 5,4450 -2,6%

PTAX  (BC) +0,1% 5,4557 5,4563 -1,8%

PARALELO +0,2% 5,3400 5,7500 -2,7%

TURISMO +0,2% 5,3400 5,7300 -2,7%

EURO +0,2% 5,9522 5,9550 0,0%

R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 2.315,75 2.321,66 0,26 1,09 3,93

Norte 2.353,98 2.350,75 -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.358,34 2.364,32 0,25 1,17 3,96

DÓLAR 15/07

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 15/07 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA ago/24 1.078,00 -27,00 -7,7%

FARELO ago/24 333,80 -5,00 -6,3%

MILHO set/24 390,50 -11,50 -14,6%

TRIGO set/24 532,50 -18,25 -15,3%

SOJA 116,97 -1,4% -5,4% 115,00

MILHO 47,88 0,0% -2,5% 47,00

TRIGO 74,90 -0,1% -0,2% 76,00

BOI GORDO 225,46 0,1% 4,2% 225,00

SUINO 7,32 -0,5% 14,0% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 15/07 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 15/07 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 15/07 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 126,00 -3,1% -4,5%

SOJA Paranaguá 133,00 -5,7% -5,0%

MILHO Cascavel 54,00 0,0% -1,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,08

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.384,85 guaranis
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Atentado a Trump
O presidente do STF, Luís 
Roberto Barroso, disse em 
suas redes sociais, que “a 
violência, independentemente 
da motivação, é sempre 
uma derrota de espírito”. A 
fala ocorre após atentado 
sofrido pelo ex-presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, em comício na 
Pensilvânia. Na postagem 
feita no X, Barroso diz ainda 
que “a vida civilizada é feita 
de ideias e não de agressões” 
e também que a política 
exercida com integridade e 
idealismo é uma das mais 
nobres atividades humanas. O 
ex-presidente americano, que 
busca se reeleger ao cargo na 
disputa eleitoral deste ano, foi 
atingido de raspão na orelha e 
retirado do palco sangrando. 
O atirador, Thomas Matthew 
Crooks, de 20 anos, foi morto 
pelo Serviço Secreto. Um 
espectador também morreu e 
dois ficaram feridos.

Repercussão
No Brasil, o crime foi 
condenado por Lula, 
que afirmou nas redes 
que o atentado contra 
Trump deve ser repudiado 
veementemente. O ex-
presidente Jair Bolsonaro, 
aliado de Trump, prestou 
solidariedade e disse que 
espera a “pronta recuperação” 
do republicano. Na manhã 

Um estudo do Movimento 
Pessoas à Frente identificou 
7.901 prefeitos e ex-prefeitos 
condenados por improbidade 
administrativa desde 1995, o 
que representa 33% dos 23.800 
punidos com base na lei de 
1992, que foi alterada em 2021 
pelo Congresso Nacional.

Na sequência, 1.156 verea-
dores (5%) também foram en-
quadrados judicialmente com 
base na legislação, “confir-
mando que o foco primordial 
desse tipo de ação é a esfera 
municipal”, registra o levan-
tamento. A improbidade ad-
ministrativa ocorre quando 
um agente público atua com 
intenção de enriquecer ilicita-
mente, dar prejuízo ao erário 
ou atentar contra os princípios 
da administração pública.

Secretários municipais apa-
recem na terceira posição com 
895 (4%) condenados. Na se-
quência, com 1% cada, surgem 
assessores (264 pessoas), po-
liciais (224), professores (156) 
e vice-prefeitos e ex-vice-pre-
feitos (130). O levantamento 
aponta que não foi possível 
identificar o cargo de 8.788 
pessoas (37% do total) e ou-
tros somam 4.297 casos (18%).

De acordo com o estudo, a 
primeira condenação (transi-
tada em julgado, ou seja, sem 
possibilidade de novo recurso) 
ocorreu em 1995. A partir de 
2000, as punições definitivas 

aumentaram a cada ano (com 
exceções em 2012 e 2013).

O ápice ocorreu em 2019, 
quando 2.494 pessoas foram 
condenadas por improbidade 
administrativa. Em 2018, ou-
tras 2.302 ações do tipo tran-
sitaram em julgado. De acordo 
com os dados, 2018 e 2019 
foram os únicos anos com mais 
de 2.000 casos de processos 
condenatórios definitivos.

Desde 1995, o dano ao erá-
rio, prejuízo aos cofres públi-
cos, é o que mais levou agentes 
públicos ao rol de condenados, 
segundo a pesquisa. No total, 
6.564 casos (27,6% do total) 
ocorreram em quase duas dé-
cadas. Violação dos princípios 
administrativos vem na se-
quência com 6.036 condena-
ções (25,3%).

Na modificação da legisla-
ção feita em 2021, há exigên-
cia da parte do Ministério Pú-
blico em comprovar o dolo, 
vontade, de fato, de o agente 
público atuar contra o patrimô-
nio público. Em termo popular, 
“prova cabal”, que não permita 
dúvidas sobre a ação improba. 
A modificação é alvo de críticas 
pela maioria dos juízes e dos 
promotores, que classifica as 
mudanças como benéficas 
para os que vão na contramão 
na atuação pública.

Vera Monteiro, advogada e 
professora de direito da FGV 
e da Sociedade Brasileira de 

Direito Público, uma das auto-
ras da pesquisa, avalia que as 
mudanças na Lei de Improbi-
dade Administrativa exigiram 
uma ação mais qualificada dos 
promotores e procuradores na 
apuração dos fatos. “A grande 
pergunta que tínhamos era: 
será que o Ministério Público 
já conseguiu melhorar sua ca-
pacidade de propositura das 
ações? As ações do Ministério 
Público, que antes elas eram 
genéricas, e surgia o medo, o 
apagão das canetas, a aversão 
ao risco, a lei foi alterada para 
exigir do Ministério Público 
mais ação probatória na pro-
positura das ações de impro-
bidade”, afirmou.

A pesquisa aponta ainda 
para uma necessidade de 
maior transparência nos atos 
dos Ministérios Públicos, se-
gundo Vera, que é doutora 
pela Universidade de São 
Paulo (USP). “Isso mostra que 
com a nova lei os Ministérios 
Públicos, eles, sem dúvida 
nenhuma, diminuíram a sua 
ação persecutória com base 
na lei de improbidade, isso é 
um dado, diminuíram possi-
velmente porque a nova lei, ela 
exige mais provas, o que não 
é algo fácil, mas a gente não 
consegue saber se os Ministé-
rios Públicos já conseguiram se 
organizar para melhorar seus 
métodos persecutórios, que é 
o que a gente espera”, disse. 

Estudo mostra que o Brasil
tem quase 8 mil prefeitos

condenados por improbidade

 O Senado pode incluir na 
pauta do segundo semestre a 
PEC 9/2023, que permite o re-
financiamento de dívidas para 
partidos políticos, seus institu-
tos ou fundações, com isenção 
dos juros e multas acumulados. 
Seria aplicada apenas a corre-
ção monetária sobre os montan-
tes originais. A PEC, aprovada 
na quinta-feira (11) na Câmara, 
perdoa multas devidas há mais 
de cinco anos, incluindo as por 
não cumprir as cotas raciais e 
de gênero. A previsão poderá 
eventualmente englobar um 
perdão para as siglas que não 
fizeram repasses mínimos para 
candidaturas de mulheres e 

“Capataz”
O senador Marcos do Val (Podemos-ES) publicou em suas 

redes sociais, ataques contra o delegado Fábio Alvarez Shor, 
responsável por investigações da PF em casos sob relatoria 

do ministro do STF, Alexandre de Moraes. Do Val, que é 
investigado por tentativa de golpe e associação criminosa, 
afirmou que a autoridade policial é “capataz” de Moraes. 

A Federação Nacional dos Delegados de Polícia Federal 
(Fenadepol), em defesa de Shor, repudiou a atitude do 

parlamentar. “Shor tem invadido residências 
com mandados de busca e apreensão ilegais, 

apontando armas na cara de crianças, e 
confiscando celulares dessas crianças. Essas 
ações são desumanas e inaceitáveis, e estão 

sendo realizadas sob a falsa bandeira da 
Polícia Federal, quando na verdade são 

ordens diretas de Alexandre de Moraes, 
com a conivência deste delegado covarde”, 

disse o senador.

Abin paralela
A celebração de acordos de delação premiada deve inaugurar 

uma nova fase na investigação que apura um sistema 
de espionagem ilegal pelo governo do ex-presidente Jair 

Bolsonaro. O diretor-geral da PF, Andrei Rodrigues, anunciou 
que estão em curso tratativas para que investigados assinem 

os acordos e passem a colaborar com a Justiça.
As delações são vistas com preocupação pelo entorno de 
Bolsonaro. Pessoas próximas ao ex-presidente temem a 

situação de “um novo Mauro Cid”. Ontem (15) pela manhã, 
relatório da PF apontou indícios de cooptação da Abin por 
servidores que buscavam atacar opositores de Bolsonaro e 

favorecer seus familiares.

do domingo (14 – dia do 
atentado), Bolsonaro voltou a 
se manifestar sobre o assunto 
dizendo que que “somente 
pessoas conservadoras sofrem 
atentado”, e relembrou o 
ataque a faca que ele próprio 
sofreu em 2018, durante 
a campanha presidencial. 
Parlamentares bolsonaristas 
também se manifestaram, 
lembrando a facada de 2018 
e acusando a esquerda pelo 
ataque a Trump. O atirador 
era registrado no partido 
republicano, o mesmo de 
Trump, mas em 2021 doou 
US$ 15 ao comitê democrata.

 Resort e cassino
O ministro do Turismo, Celso 
Sabino, disse ontem (15), 
que, uma vez sancionado o 
projeto de lei (PL) que legaliza 
os jogos de azar, o governo 
trabalha com a expectativa 
de haver um resort integrado 
por estado. Resorts integrados 
são hotéis que oferecem 
uma ampla gama de serviços 
e instalações voltadas ao 
entretenimento dos hóspedes. 
E entre as instalações 
ofertadas, estão os cassinos. 
“Apenas um empreendimento 
vai mobilizar mais de R$ 1 bi 
para sua implantação. Nós 
pretendemos ter pelo menos 
um (resort integrado) em cada 
estado da federação”, afirmou 
Sabino, salientando: “Haverá 
estados que poderão ter mais 
de um, dado o seu tamanho 
territorial e população”. 

Senado debate PEC que perdoa
dívidas dos partidos políticos

negros nas eleições de 2022.

PARCELAMENTO
De acordo com a proposta, 

o parcelamento de dívidas dos 
partidos poderá ocorrer a qual-

quer tempo em até 180 meses, 
a critério do partido. Dívidas 
previdenciárias serão parcela-
das em 60 meses. Para pagar, 
os partidos poderão usar re-
cursos do Fundo Partidário. 

PROPOSTA foi aprovada pela Câmara 
dos Deputados na quinta-feira passada e 

começará a tramitar no SenadoD
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Da Redação ADI-PR Curitiba  
Coluna publicada simultaneamente em 22 jornais e 
portais associados. Saiba mais em www.adipr.com.br

Com o objetivo de ouvir 
as demandas dos jovens do 
campo, a Assembleia Legisla-
tiva do Paraná realizou ontem 
(segunda-feira, 15), às 18 horas, 
audiência pública “Juventude 
Rural do Estado do Paraná”. O 
evento foi proposto pela Frente 
Parlamentar da Agroecologia e 
Economia Solidária.

A intenção é debate metas 
que venham a valorizar os jo-
vens que exercem atividades 
ligadas a agricultura e a pe-
cuária, bem como estimular o 
poder público a promover po-
líticas públicas para os jovens 

do campo.
“A instituição do Dia da Ju-

ventude Rural é uma forma de 
homenagearmos e valorizar-
mos os jovens que exercem 
atividades na área rural do 
nosso estado. Essa juventude 
precisa de atenção e políticas 
públicas por parte do poder 
público para que tenham 
condições de permanecer no 
campo desenvolvendo suas 
atividades, evitando assim, 
o êxodo rural. Por isso a im-
portância dessa audiência 
pública, para ouvirmos as 
demandas e fazermos os en-

caminhamentos necessários”, 
justificou Professor Lemos, 
coordenador da Frente Par-
lamentar. 

BOLSA JUVENTUDE RURAL
O deputado também é autor 

do projeto de lei 313/2022, que 
cria o Programa Bolsa Juven-
tude Rural, que está trami-
tando na Assembleia Legisla-
tiva. O objetivo da proposta é 
incentivar a permanência e o 
retorno dos jovens ao ensino 
médio, além de criar condições 
para a permanência do jovem 
no meio rural. 

A Assembleia Legislativa 
do Paraná encerra o primeiro 
semestre de 2024 com a apre-
ciação da Lei de Diretrizes Or-
çamentárias (LDO). O projeto 
de lei nº 224/2024 começou 
a tramitar integralmente em 
três sessões plenárias que 
foram realizadas ontem (se-
gunda-feira, 15). A votação é 
regimental e precisava ocorrer 
antes do recesso parlamentar, 
que começa hoje (terça-feira, 
16) e vai até 4 de agosto.

De autoria do Poder Exe-
cutivo, o texto dispõe sobre 
as Diretrizes Orçamentárias 
do Estado para o exercício de 
2025, e define como metas fis-
cais para o próximo ano uma 
receita corrente líquida de R$ 
64,2 bilhões, despesas totais 
de R$ 63,37 bilhões e um resul-
tado primário de R$ 5 bilhões 
de reais. Em comparação essas 
metas previstas na LDO de 
2024 foram de R$ 55,85 bilhões 
de receita corrente líquida, R$ 
56,92 bilhões de despesa total 
e um déficit primário de R$ 108 
milhões. 

A proposta passou pela 
Comissão de Orçamento da 
Assembleia, onde 160 das 
175 emendas parlamentares 
foram acatadas total ou par-
cialmente, e chega ao plená-
rio na forma de um substitu-
tivo geral.

Deputados debatem temas
ligados a juventude rural

Assembleia encerra o
semestre legislativo
com votação da LDO

OUTRAS PAUTAS
Além da LDO, outras qua-

tro proposições entraram na 
pauta. Em redação final foi vo-
tado o projeto de lei 463/2023, 
determinando que eventos es-
portivos, religiosos, artísticos 
ou culturais com capacidade 
de público superior a cinco mil 
pessoas ficam obrigados a di-
vulgar alertas sobre o crime de 
injúria racial. O autor é o depu-
tado Anibelli Neto (MDB), inspi-
rado pelos insultos racistas ao 
jogador de futebol brasileiro do 
Real Madrid e da Seleção, Vini Jr.

O projeto de lei 412/2024, 
de autoria da Comissão Exe-
cutiva da Assembleia, concede 
aos integrantes do Quadro de 
Servidores Efetivos e Comissio-
nados, bem como aos inativos 
e pensionistas do órgão, a revi-

são geral anual no percentual 
de 3,69% a partir de 1º de maio 
de 2024. O texto passa por ter-
ceira discussão e redação final.

Já o projeto de lei 446/2024, 
de autoria do Poder Executivo, 
institui o Programa Fortalece 
Paraná, vinculado à Secretaria 
de Estado do Desenvolvimento 
Social e Família (SEDEF). De 
acordo com o governo esta-
dual, a proposta visa formular 
política pública direcionada 
ao fortalecimento da garantia 
de direitos e desenvolvimento 
social por meio do repasse 
de equipamentos, bens de 
consumo, eletrodomésticos, 
utensílios e itens que possam 
garantir o suporte necessário 
às organizações da sociedade 
civil que amparam pessoas em 
situação de vulnerabilidade.

ORLANDO KISSNER/ALEP

LEI DE DIRETRIZES Orçamentária tramitou integralmente nas três últimas sessões 
plenárias antes do recesso parlamentar

Queijo Brasil
O Paraná teve 129 queijos 
premiados no VII Prêmio Queijo 
Brasil realizado entre os dias 
11 e 14 de julho, em Blumenau 
(SC). O Paraná ficou na segunda 
colocação em premiação, atrás 
de Minas Gerais, que arrebatou 
363 prêmios. O Prêmio Queijo 
Brasil também escolheu a 
melhor queijaria de cada um dos 
estados. No Paraná, a vitoriosa 
foi a Cooperativa Agroindustrial 
Witmarsum, de Palmeira.

MünchenFest
A MünchenFest, que chega à 33ª 
edição em 2024, será realizada 
entre os dias 29 de novembro e 7 
de dezembro, em Ponta Grossa. O 
evento, que é conhecido como a 
Festa Nacional do Chope Escuro, 
divulgou os shows confirmados 
até esta segunda-feira (15): Ana 
Castela, Capital Inicial, Felipe e 
Rodrigo; Zé Neto e Cristiano e 
Menos é Mais.

Turismo internacional
O movimento de voos 
internacionais tem intensificado 
no Paraná, dando aos moradores 
do estado mais opções para 
viajarem para fora do Brasil, 
bem como a estrangeiros a 
possibilidade de fazer negócios 
e turismo por aqui. No Afonso 
Pena, de janeiro a maio de 
2024, foram contabilizados 
60.195 passageiros em conexões 
internacionais, um aumento 
de 66% na comparação com o 
mesmo período do ano anterior.

Alta vazão
A vazão das Cataratas do Iguaçu, 
em Foz do Iguaçu, é cinco vezes 
maior que a vazão média, de 
1,5 milhão. No domingo (14) 
foi registrado 7,5 milhões de 
litros por segundo. O aumento 
da vazão se deve às chuvas ao 
longo do leito do Rio Iguaçu – que 
nasce próximo a Curitiba e segue 
no sentido oeste do Paraná, 
passando pelas quedas.

Concurso MP
Inscrições do concurso público 
do Ministério Público do Paraná 
(MPPR) vão até o dia 14 de 
agosto. Serão ofertadas 86 vagas 
para a contratação de servidores 
para cargos efetivos de nível 
superior, médio e fundamental. 
O prazo de validade do certame 
é de dois anos, a contar da data 
de homologação, podendo ser 
prorrogado por igual período, 
a critério do MPPR. Mais 
informações estão disponíveis no 
site da AOCP.

Setor de transportes
O SEST SENAT Curitiba realizará na quinta-feira (18) um feirão com mais de 
500 vagas de emprego ofertadas por empresas, em sua maioria, do setor 

de transportes. As vagas são para atividades como atendentes, conferentes, 
motoristas, mecânicos, ajudantes, serviços gerais e auxiliar administrativo. 

Também serão ofertadas vagas para menores aprendizes. A ação inicia às 8h 
e vai até às 16h. O atendimento pode ser agendado por meio do link: www.

eventos.sestsenat.org.br/feira-empregabilidade-curitiba/.

Plano Safra
O Governo Federal anunciou, 
no início de julho, o Plano Safra 
2024/25. Nele são previstos 
R$ 476 bilhões para financiar a 
produção agrícola brasileira. O 
Paraná costuma ficar com cerca 
de 13% do que é destinado no 
Plano Safra. O Programa Nacional 
de Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf) terá 76 bilhões em 
investimento.

Pré-candidatos/as
O Progressistas (PP) realizou nesta 
segunda-feira (15), em Curitiba, 
um grande evento de capacitação 
voltado aos pré-candidatos e pré-
candidatas aos cargos de prefeito, 
vice-prefeito e vereador de todas as 
regiões do Paraná. Foram abordadas 
estratégias de campanha e temas 
como marketing político, direito 
eleitoral, oratória, linguagem 
corporal e contabilidade eleitoral.

Prazo prorrogado
A Universidade Tecnológica Federal 
do Paraná (UTFPR) prorrogou para 
27 de julho as inscrições para o 
Seletivo Simplificado. O processo 
classifica candidatos para as 
vagas ainda não preenchidas do 
Vestibular de Inverno (2024/2), 
para ingresso no segundo semestre 
deste ano. Os interessados podem 
se candidatar gratuitamente na 
página do Seletivo Simplificado.

Há vagas!
As Agências do Trabalhador e 
postos avançados do Paraná 
começam a semana com a oferta 
de 24.128 vagas de empregos 
com carteira assinada, o maior 
número de oportunidades do ano. 
Os interessados em ocupar as 
vagas devem buscar orientações 
entrando em contato com a 
unidade da Agência do Trabalhador 
de seu município.

Presidência da Câmara
A eleição para a presidência da 
Câmara será em fevereiro de 2025, 
mas os principais candidatos já 
estão em plena campanha. Na 
última semana, Antonio Brito 
(PSD) e Elmar Nascimento (União 
Brasil) realizaram grandes eventos 
em Brasília que contaram com 
a presença da nata da política 
nacional. Antes, Marcos Pereira 
(Republicanos) já havia feito o 
mesmo. Se nada mudar, Arthur 
Lira deve submeter a Lula o nome 
de quem vai sucedê-lo. caso 
o presidente dê sinal verde, o 
escolhido será ungido ao cargo. 
Mas apesar do roteiro já traçado, 
há um movimento silencioso nos 
bastidores que vê os planos com 
desconfiança e traçam alternativas. 
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A Comissão de Saúde Pú-
blica da Assembleia Legislativa 
realizou sua reunião ordinária 
para avaliar e votar três proje-
tos de Lei sobre temas referen-
ciais à saúde dos paranaenses. 
Previamente convocada pelo 
presidente da Comissão, de-
putado Tercílio Turini (MDB), 
a reunião teve ainda a partici-
pação dos deputados Marcio 
Pacheco (PP), Márcia Huçulak 
(PSD) e Mabel Canto (PSDB).

O projeto de Lei nº 2024/2023 

A Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) da Assembleia 
Legislativa do Paraná aprovou 
em sessão extraordinária rea-
lizada ontem (segunda-feira, 
15) o projeto de lei 446/2024, 
de autoria do Poder Execu-
tivo, que institui o Programa 
Fortalece Paraná, vinculado 
a Secretaria de Estado do De-
senvolvimento Social e Famí-
lia (SEDEF). O projeto recebeu 
voto contrário pela inconstitu-
cionalidade dos deputados Re-
quião Filho (PT) e Arilson Chio-
rato (PT) e da deputada Mabel 
Canto (PSDB). 

De acordo com o governo 
estadual, a proposta visa for-
mular política pública dire-
cionada ao fortalecimento da 
garantia de direitos e desen-
volvimento social por meio 
do repasse de equipamen-
tos, bens de consumo, ele-
trodomésticos, utensílios e 
itens que possam garantir o 
suporte necessário às organi-
zações da sociedade civil que 
amparam pessoas em situação 

 Tribunal de Justiça
Entre as sessões plenárias de ontem, a CCJ voltou a se reunir para 

apreciar o projeto de lei 481/2024, de autoria do Tribunal de 
Justiça do Estado do Paraná (TJ-PR), que propunha a alteração e 

revogação de artigos da Lei n° 14.277/2003, tratando do Código de 
Organização e Divisão Judiciárias do Estado. O projeto foi aprova-
do na forma de um substitutivo geral, fazendo a readequação de 

limites territoriais de distritos judiciários na Região Metropolitana 
de Londrina e retirando do texto a determinação de que as circuns-

crições territoriais dos serviços extrajudiciais seriam fixadas por 
resolução do órgão especial do Tribunal de Justiça.

 

Comissão aprova repasse de bens a
organizações de amparo a vulneráveis

de vulnerabilidade. Segundo o 
Executivo, a medida será ope-
racionalizada através da for-
malização de parcerias entre a 
SEDEF e municípios interessa-
dos, assim como com as enti-
dades que comprovem desen-
volver atividades de relevante 
interesse público relacionadas 
ao projeto.

De acordo com o texto, são 
objetivos do Programa fortale-
cer a política de atenção e cui-
dado às pessoas vulneráveis 
amparadas por organizações 
da sociedade civil sem fins lu-
crativos e promover a garantia 
de direitos e desenvolvimento 
social, possibilitando que as 
organizações tenham acesso 
a bens de consumo ou equipa-
mentos diversos que auxiliem 
em suas atividades. O texto pro-
põe ainda a possibilidade de se 
adquirir e disponibilizar bens 
de ou equipamentos necessá-
rios para este fortalecimento.

A medida determina tam-
bém a realização de ações para 
apoiar organizações que aten-

 VALDIR AMARAL/ALEP

Prioridades
A Comissão também aprovou 

os projetos de Lei nº 486/2023 
e 853/2023 que estabelece 
atendimento prioritário às 

pessoas com doenças graves 
nos estabelecimentos públicos 
e privados e institui no Paraná 

a “Campanha Depiladora 
Amiga”, dedicada às profissio-
nais da depilação na conscien-

tização de mulheres sobre a 
importância da identificação 
precoce de doenças sexual-
mente transmissíveis (DST), 

respectivamente.

Semestre legislativo
O presidente da Comissão de Saúde Pública, deputado Tercílio 
Turini (MDB) avaliou a última reunião do colegiado nesse pri-

meiro semestre de 2024. “Nós estamos encerrando o semestre 
da Comissão e Saúde hoje e deliberamos sobre os projetos que 

estavam na pauta, projetos que já foram analisados do ponto de 
vista da constitucionalidade na CCJ. Aprovamos um projeto que 
ele fala da prioridade de atendimento nas UPAs, nos Prontos-so-
corros de pacientes com doenças graves, outro sobre o benefício 

de meia entrada para aqueles pacientes que são doadores de 
rim, de pulmão, de fígado e de medula e a campanha depiladora 

amiga para identificação precoce de doenças sexuais. Por isso, 
decidimos fazer mais uma reunião aqui da Comissão de Saúde 
para agilizar o trâmite desses projetos para que eles cheguem 

rapidamente na pauta de votação no Plenário”.

Lei estadual dá desconto em eventos
culturais para os doadores de sangue

dam às necessidades básicas 
de pessoas vulneráveis, além 
da articulação, coordenação, 
integração e proposição de 
políticas públicas relaciona-
das à garantia de direitos. O 
programa permite ainda que 
o governo firme parcerias com 
organizações da sociedade 
civil sem fins lucrativos, bem 
como com administrações mu-
nicipais interessadas em par-
ticipar do Programa Fortalece 
Paraná. 

PROJETO de lei do Executivo cria o Programa Fortalece Paraná, que institui 
política pública direcionada ao fortalecimento de direitos sociais

de autoria do deputado Marcel 
Micheletto (PL) altera a Lei Es-
tadual nº 13.964, de 20 de de-
zembro de 2002, que concedeu 
desconto de 50% (cinquenta 
por cento) em Eventos Cultu-
rais Artísticos para doadores de 
sangue. O atual projeto inclui 
os doadores de um dos rins e 
doadores de parte: do pulmão, 
do fígado ou da medula óssea, 
órgãos que podem ser doados 
em vida.  A relatoria da depu-
tada Marcia Huçulak apresen-
tou parecer favorável, o que foi 
acompanhado pelos demais in-
tegrantes.

JUSTIFICATIVA
Em sua justificativa, o pro-

jeto de Lei faz referência ao Dia 
Nacional da Doação de Órgãos 
ressaltando a “conscientização 
da população quanto a doação 
de órgãos é muito importante, 
pois este ato é capaz de salvar 
vidas” por isso ter “como ob-
jetivo estender o benefício da 
meia entrada em Eventos Cul-
turais Artísticos para doadores 
de um dos rins e doadores de 
parte do pulmão, do fígado ou 
da medula óssea, conforme já 
é previsto aos doadores de 
sangue”. 

BENEFÍCIO também inclui doadores de um dos rins e doadores de parte: do pulmão, do 
fígado ou da medula óssea, órgãos que podem ser doados em vida

ORLANDO KISSNER/ALEP

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!
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O Congresso Empresarial 
da Cacier (Coordenadoria das 
Associações Comerciais e Em-
presariais de Entre Rios) será 
realizado no dia 31 de julho no 
Sest-Senat em Umuarama. O 
evento tem como objetivo in-
centivar boas práticas de ges-
tão, aumentar a competitivi-
dade e a representatividade 
das entidades e empresas.

No ano passado, mais de 
200 empresários e empreen-
dedores da região noroeste 
participaram e para este ano 
os organizadores prepararam 
uma programação diversificada 
com convidados experientes na 
área empresarial, entre eles, o 
empresário Jefferson Nogarolli 
e o presidente da Aciu, Miguel 
Fuentes Romero Neto.

Congresso Empresarial
da Cacier em Umuarama
já tem data confirmada

“O crescimento de toda em-
presa exige esforço e conhecer 
bons exemplos nesse evento 
que reforça o associativismo 
pode contribuir muito para um 
caminho de sucesso. Oportu-
nidades como essa devem ser 
aproveitadas. Estive presente 
no ano passado e acredito que 
o congresso deste ano também 
vai surpreender”, ressalta o 

presidente da Aciu.
O evento terá início às 

13h30 e ao longo do dia segue 
com palestras, painéis de de-
bates e muitas oportunidades 
de networking. O congresso 
também terá espaço para a 
entrega do “Prêmio Cacier 
Mulher Empreendedora. O en-
cerramento está previsto para 
às 19h. 

ASSESSORIA

 

 O Governo do Paraná vai 
reestruturar os 19 viveiros 
florestais e os dois labora-
tórios de semente mantidos 
pelo Instituto Água e Terra 
(IAT). O investimento de R$ 
35.186.000,00 será viabilizado 
com os recursos da indeniza-
ção paga pela Petrobras em 
virtude do acidente ambien-
tal causado pela empresa no 
Rio Iguaçu, em Araucária, na 
Região Metropolitana de Curi-
tiba, em julho de 2000.

A reunião técnica com os 
Ministérios Públicos Estadual e 
Federal que aprovou o projeto 
ocorreu ontem (15) na Secre-
taria do Desenvolvimento Sus-
tentável (Sedest). A proposta, 
agora, será encaminhada para 
homologação por parte da 
Justiça Federal.

Essa foi mais uma rodada de 
negociação com as promotorias 
em torno de um consenso sobre 
a utilização da verba. Até o mo-
mento, já considerando o plano 
de requalificação dos viveiros e 
laboratórios, foi autorizado o 
acesso a recursos na ordem de 
R$ 383,2 milhões. O valor total 
da verba compensatória depo-
sitada em juízo pela Petrobras, 
com juros e correções, é atual-
mente de R$ 1,2 bi. Outras reu-
niões técnicas, novamente entre 

Laboratórios
A estrutura atual do IAT conta com dois laboratórios de sementes 
– em São José dos Pinhais e em Engenheiro Beltrão – para auxiliar 

no abastecimento dos 19 Viveiros Florestais do IAT através da 
coleta, armazenamento e distribuição das sementes para a pro-
dução de mais de 100 espécies florestais nativas, sendo 25 delas 
consideradas ameaçadas de extinção. Os 19 viveiros estão locali-
zados em São José dos Pinhais, Engenheiro Beltrão, Salgado Filho, 

Cascavel, Cornélio Procópio, Guarapuava, Fernandes Pinheiro, 
Ivaiporã, Jacarezinho, Morretes, Ibiporã, Mandaguari, Pato Bran-
co, Tibagi, Pitanga, Paranavaí, Toledo, Umuarama e Paulo Frontin.

NO ANO passado, mais de 200 empresários e empreendedores da região noroeste participaram

Estado vai reestruturar viveiros do
IAT com indenização da Petrobras

Estado e MPs, estão previstas 
para ocorrer hoje (16) e ama-
nhã (17), também na secretaria 
estadual.

Diretor de Políticas Ambien-
tais da Sedest, Rafael Andre-
guetto destacou que entre os 
objetivos, estão a ampliação 
de áreas de coleta de semen-
tes buscando o aumento da 
quantidade e da diversidade 
de espécies coletadas; a cons-
trução e ampliação das estru-
turas existentes; a redução do 

passivo ambiental do Estado; o 
aumento da diversidade e va-
riabilidade genética das espé-
cies florestais nativas; o enri-
quecimento da biodiversidade 
nas Unidades de Conservação 
e corredores ecológicos por 
meio da restauração com es-
pécies nativas; e o reforço nas 
atividades de educação am-
biental e pesquisa nos viveiros 
e laboratórios de sementes.

 “Visamos a reestruturação 
completa dos nossos viveiros, 
para que eles possam intensi-
ficar o trabalho de regenera-
ção ambiental nas Unidades 
de Conservação estaduais, fe-
derais e municipais do Paraná, 
com nas Áreas de Proteção 
Permanente (APP) e corredo-
res ecológicos. Recursos que 
permitirão ampliar a produção 
e distribuição de sementes de 
espécies nativas do Estado”, 
afirmou o diretor.
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NOVO ACORDO sobre o uso dos 
recursos da indenização da Petrobras vai 
permitir ao Estado reestruturar os viveiros 
e laboratórios de sementes do Instituto

O conselheiro
Presidente do PSD, que se 
tornou um dos maiores 
partidos do País e principal 
aliado fiel do Governo Lula 
III, Gilberto Kassab está a 
cada dia mais com “pé na 
porta” do gabinete do 3º 
andar do Palácio. Tornou-
se amigo pessoal do Barba 
e também um dos poucos 
conselheiros de fora do PT. 
Não por acaso, acaba de 
ganhar um cargo cobiçado 
pelo Centrão no Ministério 
da Agricultura. 

Olha o decoro...
O deputado André Janones 
(Avante-MG) ficou mais 
provocador. Salvo por 
consórcio de aliados no 
Conselho de Ética da 
Câmara, pela rachadinha de 
salários denunciada e com 
testemunhas, implicou com 
bolsonaristas ao citar no X 
o atentado contra Donald 
Trump com alusão à facada de 
Bolsonaro: “Pelos (sic) menos 
dessa vez lembraram de 
providenciar o “sangue”. Não 
há denúncia, mas muita gente 
guardou rancor. 

Caça aos ‘bruxos’? 
Algo estranho acontece na 
Polícia Rodoviária Federal 
na gestão Lula III. Policiais 
denunciam que o curso de 
Direitos Humanos (obrigatório 
para admitidos antes de 
2002) tem pergunta sobre 
alinhamento partidário – com 
opções de centro, esquerda e 
direita (incluindo “extrema” 
para os dois lados). O sindicato 
dos policiais rodoviários no 
Ceará repudiou. A assessoria 
da PRF explica que o 
questionário segue critérios 
internacionais.

Senado & Bolívia
Os senadores da oposição cobram o Governo Lula da Silva e o 

Ministério de Relações Exteriores uma visita oficial em comitiva 
para conferir de perto como está a democracia na Bolívia – onde 

houve recente tentativa de golpe militar. A cobrança do tema 
“engavetado” na Casa foi feita em sessão há dias por Marcos 

Pontes (PL-SP), Tereza Cristina (PP-MS) e Esperidião Amin (PP-
SC). Em fevereiro, a oposição indicou que barraria a entrada da 

Bolívia no Mercosul, e o Governo “empurrou” o país de Luiz Arce 
para dentro do bloco na cúpula de Assunção, semana passada. 

A democracia boliviana é algo instável, para todos os lados. 
Após sofrer a tentativa de golpe, agora o presidente Arce agora 
fala em Estado de Sítio com seu Exército (a parte fiel). Ditaduras 

disfarçadas de “democracia” nasceram assim na Venezuela e 
países da África.

Dona do pedaço
Janja da Silva é hoje a pessoa 
com mais influência junto 
ao presidente. A primeira-
dama é vista por palacianos 
como a Primeira-Ministra. 
Essa proximidade, com 
gabinete, gera ciúme, inveja, 
ira, rancor etc de quem tinha 
mais acesso. Ela tornou-se a 
maior protetora do Barba. O 
ritmo menor em relação aos 
Governos anteriores tem feito 
bem ao petista. Seu cúmplice 
é Alexandre Padilha, com 
quem ela toma lanche da 
tarde às segundas. 

Colegas alfacinhas 
Seis jornalistas brasileiros 
radicados em Lisboa assinaram 
contrato com o maior jornal 
de Portugal. O “Público”, 
do Grupo Sonae, e os 
coleguinhas criaram o “Público 
Brasil”, portal de notícias 
que estreia em agosto. Os 
veteranos Vicente Nunes, 
Carlos Henrique Vasconcelos, 
Fernando Thompson, Ana 
Cunha, Jair Rattner e Felipe 
Varela estão na redação. O 
presidente Marcelo Rebelo 
já confirmou presença no 
lançamento.

ESPLANADEIRA
#Suplente de deputado 
federal Paulo Fernando é 
campeão da Taça Libertadores 
no futebol de botão em 
Brasília. #Clarissa Chaves está 
no elenco de “Gabriela”, de 
Jorge Amado, pelo CEFTEM de 
Reiner Tenente. #Banda SAYAL 
estreia nas redes digitais 
com o single ‘Heba Hamid’. 
#Thomson Reuters: IA pode 
economizar 200 horas anuais 
aos profissionais das áreas 
jurídica, tributária de risco e 
conformidade até 2029.
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O Serviço de Atendimento 
Móvel de Urgência (Samu) 
atendeu 15.738 paranaenses 
a mais no primeiro semes-
tre deste ano, comparado 
ao mesmo período de 2023. 
Foram regisdros 610.174 aten-
dimentos frente aos 594.436 
no ano passado. Os números 
incluem os atendimentos rea-
lizados por 282 ambulâncias e 
seis aeronaves coordenadas 
por 12 regulações descentra-
lizadas. Essas regulações ga-
rantem a cobertura integral 
de todo o Paraná pelo serviço.

O secretário de Estado da 
Saúde, César Neves, relembrou 
que em 2019 o Estado possuía 
apenas 68% de cobertura, rea-
lidade que mudou com investi-
mentos do Governo do Estado. 
“Graças a um trabalho árduo 
das nossas equipes de Urgên-
cia e Emergência, atingimos 
100% do território paranaense 
coberto pelo Samu em 2022. 
Esses atendimentos são fun-
damentais para garantir uma 
assistência rápida e eficaz na 

Paraná oferece merenda em casa para
800 alunos que não podem ir à escola

Processo
Para se chegar até o objetivo 

final, de oferecer merenda em 
casa para os estudantes que 
realizam algum tipo de trata-
mento de saúde, o Governo 
do Paraná precisou de uma 

autorização do Fundo Nacional 
de Desenvolvimento da Edu-

cação (FNDE), órgão regulador 
do programa. Foi acatado o 

entendimento proposto pelo 
Estado, por meio da área 

técnica de nutrição do Funde-
par, para autorizar que alunos 
em hospitalização domiciliar 
e que contam com o ensino 
pedagógico em casa tenham 
direito à alimentação. “Este 

pedido levou mais de um ano 
para ser analisado pelo FNDE, 
mas valeu a espera, tanto pela 
validação das nossas alegações 

quanto pela informação de 
que esta condição será inse-
rida nas novas normativas do 

Programa”, afirmou a nutricio-
nista e responsável técnica do 
Fundepar, Andréa Bruginski.

“Dessa forma, os responsáveis 
pela área de nutrição vão mui-
to além da elaboração de car-
dápios e cálculos nutricionais, 
atuando como profissionais da 
saúde comprometidos com a 

segurança alimentar e nutricio-
nal da população, independen-

te da área que atendemos”, 
ressaltou.

Um programa da Secre-
taria de Estado da Educação 
(Seed) está transformando o 
processo de ensino-aprendi-
zagem de alunos que, por mo-
tivos de saúde, contam com 
atendimento pedagógico em 
casa. A Alimentação Escolar 
Domiciliar (AED) atende cerca 
de 800 estudantes da rede es-
tadual com merenda em casa 
com a mesma qualidade da 
que é oferecida na escola. O 
programa é operacionalizado 
pelo Instituto Paranaense de 
Desenvolvimento Educacional 
(Fundepar), vinculado à Seed.

Entre os alunos beneficia-
dos estão os gêmeos Luiz Gui-
lherme e Luiz Miguel Calheiros 
da Silva, 17 anos, matriculados 
no Colégio Estadual Dr. Xavier 
da Silva, em Curitiba. Eles 
convivem com a osteogênese 
imperfeita, condição mais co-
nhecida como ossos de vidro, 
e necessitam ter aulas em casa 
para evitar possíveis lesões e 
complicações.

“Eu já tive fraturas na es-
cola, então tinha uma dificul-
dade de estar presente, além 
da ansiedade, do medo de 
acontecer algo em ambiente 
escolar”, contou Luiz Gui-

lherme. “Essa ajuda é muito 
importante, em especial para 
essas famílias que se preocu-
pam e que muitas vezes dei-
xam de comer para dar aos 
seus filhos”.

“Estou muito feliz e reali-
zado em receber essa ajuda, 
porque também é um direito 
nosso, mesmo que a gente não 
esteja indo na escola partici-
pando das aulas presenciais, 
nós estamos matriculados” 
complementou Luiz Miguel. 
“Aqui a escola vem até mim 
e, para mais pessoas que não 

podem ir para escola, a escola 
vai até eles”.

A ideia do projeto surgiu 
após a pandemia de Covid-19, 
quando eram oferecidos kits 
de merenda escolar para os 
alunos, à época com aulas em 
casa. Entretanto, muitas famí-
lias, em especial de estudan-
tes em regime de hospitaliza-
ção domiciliar, passaram a não 
receber mais o kit merenda 
quando as aulas presenciais 
foram retomadas, o que fez 
uma grande diferença no que 
se refere à aprendizagem e às 

questões de vulnerabilidade 
desses alunos.

O projeto auxilia, inclusive, 
nas contas no final do mês. 
“Vai ajudar bastante no nosso 
orçamento. Como os meninos 
fazem as aulas em casa, esses 
alimentos irão suprir a alimen-
tação deles. São itens de qua-
lidade, com verduras, aquilo 
que utilizamos no dia a dia, 
então é uma ótima iniciativa 
do Estado e que está sendo 
muito bom para gente”, res-
saltou Eliete Cristina da Silva, 
mãe dos gêmeos.

KARINA AUDREY/COM. FUNDEPAR

PROGRAMA atende estudantes que, por motivos de saúde, realizam o processo pedagógico em casa. Como os gêmeos Luiz Guilherme e 
Luiz Miguel Calheiros da Silva, 17 anos

Medicamentos
Desde 2020, a Sesa adquire, 

com recursos próprios, a medi-
cação Tenecteplase usada para 
tratamento de ataque cardíaco. 

O Paraná é o único estado do 
País que utiliza esse trombolíti-
co já no Atendimento Pré-Hos-
pitalar (APH) de pacientes infar-
tados, por meio do Samu, antes 
de encaminhá-los ao hospital. 
O medicamento atua na deso-
bstrução da artéria bloqueada, 
restaurando o fluxo sanguíneo 
e minimizando o dano ao mús-
culo cardíaco. Melhora a dor no 
peito e a falta de ar, reduzindo 

as chances de complicações 
como insuficiência cardíaca, 

arritmias e até mesmo morte. 
Após receber esse medicamen-

to, o paciente tende a ter o 
quadro estabilizado, garantindo 

melhores condições clínicas 
até chegar a um hospital. Cada 
ampola do medicamento custa 
R$ 7.320,00 e é disponibilizada 
em 59 ambulâncias de supor-

te avançado do Samu e em 
seis aeronaves que atendem 
urgência no Estado. Somente 
este ano foram utilizadas 224 
ampolas e, nestes quase cinco 

anos de uso, o Estado soma 
mil pacientes atendidos, num 

investimento de mais de R$ 7,3 
milhões do Tesouro do Estado.

Samu atendeu 15 mil paranaenses a mais no primeiro semestre deste ano

SAMU/SESA-PR

missão de salvar vidas no Es-
tado”, disse.

Além dos acionamentos de 
rotina pelo telefone 192, tam-
bém houve aumento no número 

de transferências de urgência. 
No primeiro semestre de 2023 
foram realizadas 86.609 trans-
ferências terrestres com ambu-
lâncias do Samu e 378 com a 

aeronave da Secretaria de Es-
tado da Saúde (Sesa). Este ano 
o número saltou para 100.095 
terrestres (+15,5%) e 434 aéreas 
(+14,8%).  

FORAM 610.174 atendimentos frente aos 594.436 no mesmo período do ano passado, realizados 
por 282 ambulâncias e seis aeronaves de 12 regulações
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Zélia Casoni “Nós somos o que fazemos repetidamente. 
A excelência, então, não é um ato, mas um hábito.”

Aristóteles
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ZOOM
JESSICA AGUIAR, em 
meio aos últimos  
preparativos, segue 
plena e radiante 
para representar  
Umuarama no 
Miss Grand Paraná 
que acontece 
em Maringá, no 
próximo sábado 
(20) no Teatro 
Calil Haddad.

 

 O primeiro lote comercial do Blazer EV já desembarcou  no porto de Vitória (ES). O SUV esportivo premium elétrico da Chevrolet chega em breve 
ao mercado para marcar o início do período de maior transformação da empresa no país.“Este é um momento histórico para nossa empresa, que 
se prepara para celebrar 100 anos de atividades no Brasil. Estamos focados na mobilidade sustentável e o Blazer EV inaugura um novo patamar 

tecnológico entre os elétricos. Outras importantes novidades estão por vir’’, afirma Fabio Rua, vice-presidente da General Motors América do Sul.

***

A GM está abraçando a oportunidade e a responsabilidade de criar um planeta melhor para todos, seguindo com a visão de um futuro com 
zero acidente, zero emissão e zero congestionamento. Com o lançamento de novos produtos, a estratégia engloba recursos avançados 

de segurança veicular e conectividade, com veículos cada vez mais eficientes do ponto de vista energético e ambiental.

I NGREDIENTES
l 2 xícaras (chá) de água
l 2 peras secas
l 2 damascos secos
l 1 saquinho de chá de camomila
l 1 saquinho de chá preto
l açúcar ou mel a gosto

RECORDE
Em apenas 19 dias, o filme Divertida 

Mente 2 se tornou o primeiro filme de 
2024 a alcançar a marca de US$ 1 bilhão 

em bilheterias. Este é o 11º filme de 
animação da história do cinema a atingir 
esse número. Desde a estreia,  dominou 

as salas de exibição, com abertura de 
US$ 155 milhões no primeiro fim de 
semana. Em 2023, apenas Barbie e 
Super Mario Bros. Se destacaram.

RETORNO 
Na noite do dia 6 de Junho, na Casa 

da Amizade em Umuarama, aconteceu 
a cerimônia de posse e transmissão 

de cargos do Rotary Clube Capital da 
Amizade.  Ricardo Freitas Presidente 

23/24 transmitiu o cargo para o cirurgião 
dentista Nelson Pires que retorna ao 
Capital da Amizade, na gestão 24/25.

 

RESPEITAR
Impedir por qualquer meio o livre 

trânsito de pedestres ou veículos nas 
ruas, praças e outros espaços públicos é 
proibido conforme a Lei Complementar 

nº 439, de 06 de julho de 2017, que 
trata sobre o Código de Postura do 
Município de Umuarama. Diante de 

alguns obstáculos que foram observados 
na cidade, o Conselho Municipal dos 

Direitos da Pessoa com Deficiência pediu 
o apoio da Aciu (Associação Comercial, 

Industrial e Agrícola de Umuarama) para 
esclarecimento aos associados a respeito 
da falta de acessibilidade. ACIU pede aos 

associados que respeitem a legislação.

PREPARADÍSSIMA
Focada em seus objetivos 

Jéssica Aguiar segue 
nos mínimos detalhes 

os preceitos que regem 
uma excelente miss: 

determinação, humildade 
e orgulho em ser 

representante da nossa 
Capital da Amizade.

SENAC, 77 ANOS!
O domingo ( 7 de julho ) foi dia de comemorar os 77 anos do SENAC -, e na unidade de Umuarama Tiago Teixeira Titericz 
- Gerente do Senac Umuarama, Thaís Mariane dos Santos - Gerente do Sesc Umuarama, Regina Mariani Santana - 
Presidente da CMEG Umuarama e José Roberto Marques - Presidente do Sindilojistas de Umuarama comandaram 
o “Parabéns à Você” . A Coluna registra e parabeniza. O Senac PR completou 77 anos de atuação e a  comemoração 
aconteceu na segunda-feira (8) onde as unidades do estado reuniram seus colaboradores para cantar os parabéns. 
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A CHEVROLET BLAZER EV JÁ DESEMBARCOU NO BRASIL!

CHÁ DE 
FRUTAS  !

MODO DE PREPARO
Numa tábua, corte os damascos e as 
peras em cubos pequenos. Reserve. 
Coloque a água numa chaleira (ou 

fervedor) e leve ao fogo alto. Quando 
ferver, acrescente as frutas picadas, 

diminua o fogo e deixe cozinhar 
por apenas 3 minutos. Desligue o 
fogo e adicione os saquinhos de 

chá. Tampe e deixe em infusão por 
5 minutos. Retire os saquinhos de 
chá e adoce a gosto. Sirva a seguir, 

com os pedacinhos de frutas.
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

Solução

www.coquetel.com.br © Revistas COQUETEL

BANCO 29

FBTT
ROTINEIRO

SUPERHOMEM
TORRARAM
ASMAIGOR

MISTOCAIRO
VOLAND
ESCORREGA
RATOAED

AMAVELPOA
ERAATOL
LGPSDOC
HRAAPAGA

CALENDARIO
SACOLEAS

O C

(?) de
terra: ter-
remoto

Resse-
caram
(o pão)

Cada
etapa do

torneio de
futebol

Doença
alérgica

que causa
falta de ar

(?) Rickli,
ator da

novela "A-
pocalipse"

O som
emitido

em
risadas

Brinquedo 
comum em

praças

Aparar o
ramo das
árvores 

Estampa
de boli-
nhas em
tecido

"(?) uma
vez",

início de
histórias

(?) das
Rocas,
reserva
natural

Grande
confusão
ou desor-

dem
"Quem
não (?),
não ma-

ma" (dito)

Associação
de apoio a
excepcio-
nais (sigla)

A carta
mais

valiosa do
pôquer

Contrários

Parte da
oração
(Gram.)

Morango, amora e
fram-
boesa  

Relativo
ao dia a

dia
Só a

kriptonita
pode

derrotá-lo
(HQ)

Consoante
de "rua"
Gentil;

atencioso

A popular
folhinha
Espécie

de picolé

Teimosia;
zanga
Sinhá
(bras.)

Base da
prática

Faça su-
posições

Divisão de
terreno
Corte da

blusa

Sem fazer
nada

Modelo de
brinco

Operação
bancária
Extingue
o fogo 

Muito
religiosas 
A capital
do Egito

Mistu-
rado; mes-

clado

A 4a letra
Estudo das
alterações
terrestres

Qualquer
tecido

Tecla de
gravação

3/poá — rec. 4/igor. 5/misto — termo.
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T E A
P L A T A F O R M A

E M I T I R B D
G A NA C O M U M

V I R C A S UA L
T F O Z S A M
I T E M C T E

A M E R I C A N O S
A I G L U R A
D A D O D O I S

S E D A C A V A
F E S T A A L E
E R E R RA R RV

P S I C O L O G I A
A R A R A S A S

Antiga
vasilha

para lavar
roupas

Açude de
(?): está

situado no
Ceará

Relativo a
um depar-
tamento

hospitalar

Móveis 
de escri-

tórios

Ir e (?):
direito

básico do
cidadão 

Desem-
bocadura
de rios

Parte
longa do 
vestido

da noiva

Cloro
(símbolo)

Nascidos
no Novo
Mundo

Som
emitido

na risada

São 
usadas na
medicina
caseira

Rumava;
cami-
nhava

Suportes
para

roupas,
em lojas

Memo-
rizo

Argumento de
defesa do réu

Projeto de proteção
às tartarugas (sigla)

Competen-
te; capaz

Ary Toledo,
humorista

Adminis-
tração

(abrev.)

Área de
embarque
do trem
Pôr em

circulação 
(o dinheiro) 

Intensa
vontade

Formato
de vigas

Cada artigo
do contrato

Cubo
numerado

Tecido 
de luxo

Casa de
esquimó
Abraçar
causa

Que ocorre
por acaso
Machu-
cadas

Normal;
habitual

Em minha 
companhia

Tio (?),
figura que 
representa

os EUA

Consoantes
de "boda"
Cruéis;

perversos

Tipo de cer-
veja inglesa
Pequenos
círculos

Cometer
equívocos
Antônimo

de "lá"

Metade
de quatro
(?) Diaz,

atriz

Conteúdo

Abertura
da blusa
na axila

Ciência 
que estuda
o compor-
tamento
humano

Confrater-
nização

3/ale. 5/tamar. 6/aderir — eficaz. 10/psicologia.

Saúde registra dois casos de Covid na primeira quinzena
A Secretaria Municipal de 

Saúde divulgou ontem (segun-
da-feira, 15) o Boletim Covid 
Semanal, com dados que vão 
dos dias 08 a 14 de junho, e 
neste período novamente 
apenas um caso foi registrado 
(trata-se de uma mulher). Com 
este dado, a primeira quin-
zena de julho de 2024 soma 
dois casos: uma mulher, um 
homem e uma criança.

Entre os dias 1° de janeiro e 

14 de junho (são 196 dias), 1.076 
casos foram oficialmente regis-
trados na cidade, sendo 663 
mulheres (61,6%), 370 homens 
(34,4%) e 43 crianças (4%) – re-
sultando em uma média men-
sal de 5,5. Desde o início da 
pandemia de coronavírus, 
em março de 2020, até agora, 
43.914 pessoas foram diagnos-
ticadas com Covid e deste total 
43.544 se recuperaram. Nesse 
período de 51 meses houve o re-

gistro de 361 óbitos, sendo que 
o último caso registrado foi em 
novembro de 2023.

Neste momento, segundo 
o Boletim Covid, seis pessoas 
estão sendo tratadas como 
casos suspeitos para a Covid 
e um caso está ativo. Não há 
ninguém internado nas insti-
tuições hospitalares credencia-
das pelo SUS (Sistema Único 
de Saúde) na cidade para tra-
tamento da doença. 

DE JANEIRO até agora 1.076 pessoas foram diagnosticadas com a doença 
(62% mulheres, 34% homens e 4% crianças) 
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PC prendeu homem acusado de duplo
homicídio em 2023 e atentado em 2024

Uma ação desenvolvida 
por investigadores da Polícia 
Civil ontem (segunda-feira, 15) 
perla manhã, tirou de circula-
ção um homem acusado de 
um duplo assassinato no ano 
passado. Este mesmo homem 
detido, também é apontado 
com o autor de um atentado 
ocorrido neste ano. Ele foi lo-
calizado na cidade de Querên-
cia do Norte (a 96 quilômetros 
de Umuarama).

“O homem foi indiciado 
pela prática de um duplo ho-
micídio ocorrido em março de 
2023 e uma tentativa de femi-
nicídio em maio do corrente 
ano, ambos na cidade de Ta-
pejara”, explica o delegado 

Leonardo Queiros.
Os investigadores também 

descobriram que este mesmo 
homem (que não teve sua 
identidade revelada), mas que 
tem 25 anos de idade, também 
é suspeito da prática de tráfico 
de drogas sendo apontado 
como um dos criminosos que 
disputam território na cidade 
de Tapejara.

A prisão preventiva foi de-
cretada em 18 de maio de 2024 
pelo Poder Judiciário através 
de representação da Polícia 
Civil e desde lá, tenta escapar 
da Justiça. Diversas diligências 
foram realizadas a fim de loca-
lizar e capturar o foragido.

Ontem, equipes da 17ª 

DRP de Cruzeiro do Oeste, 
com apoio da 20ª DRP de 
Loanda, conseguiram captu-
rar o homem procurado que 
estava em um assentamento 
localizado na cidade de Que-
rência do Norte. Durante a 
abordagem, ele ainda tentou 
se evadir, mas foi cercado e, 
conforme Queiros, foram ne-
cessárias horas de perseguição 
para que a Polícia Civil conse-
guisse realizar a captura.

Na casa onde ele estava 
escondido, os investigadores 
encontraram uma espingarda, 
que foi apreendida. Ele tam-
bém responderá pelo flagrante 
de posse de arma de fogo de 
uso permitido.

Uma ação desenvolvida 
por agentes da Polícia Federal 
de Guaíra em dois municípios 
da região Noroeste do Estado, 
tirou de circulação notas falsas 
e um casal que recebia as cé-
dulas em casa.

A abordagem aconteceu na 
última sexta-feira (12), quando 
os agentes da PF prenderam 
em flagrante um homem de 
18 anos, na cidade de Fran-
cisco Alves (a 70 quilômetros 
de Umuarama), e uma mu-
lher de 26 anos, na cidade de 
Rondon (a 85 quilômetros de 
Umuarama), quando recebiam 
uma encomenda contendo di-
versas cédulas falsas nas agên-
cias dos Correios.

Os policiais realizaram um 
monitoramento no Centro de 
Distribuição dos Correios, nas 
regiões oeste e noroeste do 
estado, respectivamente, vi-
sando identificar os destina-
tários das encomendas com 
produto ilícito. Após a assina-
tura de recebimento dos enve-
lopes lacrados, a equipe poli-

cial abordou os receptores em 
frente a suas residências, onde 
ambos confessaram que no 
interior da encomenda havia 
notas falsas.

De acordo com os policiais, 
foram encontrados R$ 2 mil em 
cédulas falsificadas apresenta-
das em 18 cédulas com a face 
de R$ 100 e 4 cédulas com a 
face de R$ 50 com simulações 
de itens de segurança pre-
sentes em cédulas autênticas 
como, por exemplo, elementos 
fluorescentes, fio de segurança 
e faixa holográfica, as quais, 
caso entrassem em circulação, 
poderiam prejudicar terceiros 
de boa-fé.

Com a constatação da prá-
tica do crime de moeda falsa, o 
homem e a mulher foram presos 
em flagrantes e levados para a 
Delegacia da Polícia Federal em 
Guaíra para a lavratura do auto 
de prisão em flagrante.

Caso condenados, os pre-
sos podem pegar uma pena 
de até 12 anos de prisão pelo 
crime praticado. 

Em Cafezal do Sul, cidade situada 
a 30 quilômetros de Umuarama), 
policiais ambientais que atendiam a uma 
ocorrência de homicídio, acompanha-
dos pela Polícia Militar, localizaram um 
Papagaio – Verdadeiro, na posse do 
homem acusado de ter sido o autor do 
crime. A ave foi recolhida e passará por 
analise veterinária com a intervenção 
do IAT para que possa ser colocada 
novamente em liberdade. 
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PF prende casal no momento em que
retiravam notas falsas nos Correios

ARMA encontrada na casa onde o homem procurado estava escondido também foi 
apreendida pela polícia
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Em cumprimento a mandado de
busca PC encontra drogas no Irani

A Polícia Civil de Umua-
rama cumpriu um mandado 
de busca domiciliar na tarde 
de ontem (segunda-feira, 15), 
no bairro Parque Irani, onde 
apreendeu 117 gramas de ma-
conha.

O local averiguado – con-
forme a investigação –, in-
dicava se tratar de ponto de 
tráfico de drogas. A ordem de 
bisca e apreensão foi expedida 
pela 2ª Vara Criminal de Umua-
rama. O alvo principal do man-
dado era o morador, identifi-
cado pelas iniciais H.A.D.M., de 
30 anos de idade. Contudo, na 
residência estava apenas a es-
posa do homem procurado. A 
mulher tem 25 anos de idade.

“Em razão das circunstân-
cias e modo de acondiciona-
mento da droga, a moradora 
foi presa em flagrante delito 
pelo crime de tráfico ilícito de 
drogas e agora segue à disposi-
ção do Poder Judiciário”, citou 
o delegado Leonardo Queiros. DROGAS foram encontradas no Parque Irani durante busca feitas em residência de traficante
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De segunda á sexta
das 11:30 as 13:15

(44)9.8411-0666

(44)3622-2907

@ProgramadoTatu 

@programadotatu 

@TV Caiuá

ASSISTA: 

O frio intenso dos últimos 
dias, com temperaturas entre 
10 e 11 graus durante as ma-
drugadas, tem agravado um 
problema social existente na 
maioria das cidades – as con-
dições de vida da população 
em situação de rua, inclusive 
de grupos indígenas que estão 
de passagem. Por isso, o Cen-
tro Pop, um ‘braço’ da Secre-
taria Municipal de Assistência 
Social, tem intensificado as 
ações e redobrado a atenção 
nas ruas e praças de Umua-
rama.

As equipes do Centro Pop 
aumentaram as abordagens 
noturnas e colocado à disposi-
ção desse público as estruturas 
que o município oferece, sejam 
próprias ou junto a instituições 
conveniadas. A situação é mais 
difícil com os indígenas. “Co-
locamos a estrutura do Centro 
Pop à disposição, mas eles não 
aceita nada (de assistência). 
Orientamos, tentamos con-
vencê-los a utilizar o serviço, 
mas eles são muito resisten-
tes”, explica o coordenador do 
Pop, Roger Bruno Giopatto.

Os índios, com mulheres e 
crianças – algumas ainda de 
colo – permanecem no entorno 
do terminal urbano da Praça 
da Bíblia e, nos dias mais frios, 
adentram a antiga estação ro-
doviária. “Nossa equipe vai 
até lá, orienta, oferece atendi-

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria da Inova-
ção, Modernização e Transfor-
mação Digital (SEI), divulgou 
alterações no cronograma da 
segunda edição do Paraná 
Anjo Inovador, o maior pro-
grama de incentivo financeiro 
público para startups do Brasil.

A divulgação do resultado 
das empresas selecionadas es-
tava prevista para 31 de julho, 
mas, devido ao alto número de 
inscrições, houve necessidade 
de adiar as datas das etapas 
subsequentes do edital. O resul-
tado final das empresas aprova-
das sairá em 19 de novembro.

Nesta segunda edição, 
foram 545 projetos inscritos, 
representando quase o triplo 

de inscrições e um aumento de 
190% em comparação com a 
edição anterior, realizada em 
2023, que teve um total de 188 
submissões de projetos.

O programa também teve 
impacto no fomento do em-
preendedorismo paranaense 
e na criação de startups. Das 
469 empresas que inscreve-
ram projetos nessa edição, 
101 foram abertas entre o pe-
ríodo de publicação do edital e 
a data final de submissões de 
propostas.

Dos inscritos, até 80 serão 
selecionados para receber um 
aporte financeiro de até R$ 250 
mil para o desenvolvimento de 
produtos, serviços e projetos 
inovadores. O foco é selecio-

nar startups que estejam tra-
balhando em soluções nas 
áreas de Cidades Inteligentes, 
Esportes, Inovação Social, Edu-
cação Inclusiva, Apoio à Inova-
ção para Micro e Pequenas Em-
presas, Combate às Mudanças 
Climáticas, Segurança Alimen-
tar e Agricultura Sustentável.

Os municípios com mais 
projetos inscritos foram Curi-
tiba (202), Maringá (76), Cas-
cavel (35), Londrina (30) e To-
ledo (24). Já as cidades que 
tiveram startups participando 
pela primeira vez do programa 
são Campo Largo, Pérola, Man-
daguaçu, Marialva, Presidente 
Castelo Branco, Sarandi, Bar-
bosa Ferraz, São Mateus do 
Sul, Jandaia do Sul e Palotina. 

Frio aumentou o nível de acolhimento 
e atenção às pessoas em situação de rua

Paraná Anjo Inovador divulga
novas datas da segunda edição

Situação de rua
Por outro lado, a equipe também 

intensificou as abordagens às 
pessoas em situação de rua. O 
município conta com 12 vagas 

para pernoite (abrigo temporário) 
em uma instituição conveniada 
e mais algumas vagas junto a 

Apromo, nos fundos do Conjun-
to Residencial Guarani. Porém, 
poucos aceitam o acolhimento 

nas instituições.
“Para os que preferem ficar na 

rua, nós distribuímos cober-
tores, agasalhos e toucas para 
se aquecerem nos dias frios. A 

equipe tem reforçado a atenção 
a esse público e aumentado as 

abordagens noturnas nos pontos 
de maior concentração. Também 

oferecemos bebidas quentes 
para combater o frio, como chás 
e leite, e fazemos o convite para 

o acolhimento no Centro Pop 
(durante o dia) e nos abrigos 
conveniados, para pernoite”, 
completou o coordenador.

mento e os recolhe nos dias de 
chuva. Nos demais, colocam 
os serviços à disposição mas 
quase nunca eles aceitam inter-
venção”, acrescenta Giopatto.

Eles são instruídos a não 
deixarem lixo espalhado de 

qualquer jeito, no terminal, a 
organizarem os pertences e a 
se protegerem do frio, principal-
mente as crianças. O município 
distribui cobertores e agasalhos, 
quando necessário. No Centro 
Pop é oferecido banho quente 

Adesão voluntária
A secretária municipal de Assistência Social, Dayanne Paola De-

mozzi, reforça que o município está atento às pessoas em situação 
de rua. “Não podemos recolhê-los a contragosto, a adesão tem de 

ser voluntária”, orientou a secretária.
E completou: “Temos uma equipe preparada e atuante que faz a 
triagem, orientação e encaminhamento. Se a população observar 
alguém em situação de rua que esteja nesta condição de exposi-

ção ao frio, chuva, etc, deve entrar em contato com o Centro Pop, 
que enviará uma equipe para abordagem e acolhimento”, finaliza.

– bem melhor que as torneiras 
da praça –, espaço para lavar 
roupas, café da manhã e café 
da tarde, além de encaminha-
mentos para as áreas de saúde 
e assistência social. Basta que se 
dirijam à instituição.

CENTRO POP aumenta 
abordagens noturnas e colocada 
à disposição desse público as 
estruturas que o município oferece

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS
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O Programa Lixo que Vale, 
criado em 2019, voltou com 
toda força na última sexta-feira 
(12), atendendo a 200 famílias 
de seis bairros de Umuarama. 
Renovado e reestruturado, 
agora o ‘ônibus-supermer-
cado’ vai até os participantes 
do projeto, moradores dos 
parques Industrial e Jabutica-
beiras, além de bairros neste 
entorno, levando alimentos 
diversos – verduras, legumes, 
pães, doces etc. – que podem 
ser comprados com a moeda 
verde conseguida por quem 
separa e entrega materiais re-
cicláveis aos coordenadores do 
projeto.

A volta do Lixo que Vale teve 
grande repercussão na cidade, 
com muitos moradores que-
rendo saber se mais famílias 
poderiam participar e quando 
novos bairros seriam incor-
poradas ao projeto. Porém o 
secretário municipal de Meio 
Ambiente, Waltinho Sucupira, 
afirma que, neste momento, 

não há estrutura para amplia-
ção para outras regiões. “É algo 
que seguramente está em nos-
sos planos, mas temos de fazer 
de forma muito bem estrutu-
rada para atendermos a popu-
lação com qualidade”, observa.

Ele informa que os mora-
dores podem trocar reciclá-
veis por pelo menos 26 tipos 
diferentes de alimentos du-
rante a feirinha do Programa 
Lixo que Vale, que será reali-
zada uma quinzena no Jabu-
ticabeiras e uma quinzena no 
Industrial. “Fizemos reuniões 
com os moradores cadastrados 
para explicar como iria funcio-
nar esta nova fase, com o ôni-
bus adaptado com as bancas 
de alimentos dispostas inter-
namente oferecendo grande 
variedade de produtos vindos 
direto do produtor por meio 
da parceria com a Cooperativa 
dos Pequenos Produtores Ru-
rais de Umuarama (Cooperu), 
garantindo mais saúde para os 
consumidores”, destaca.

Outro ponto importante 
registrado pelo secretário é 
a questão da preservação do 
meio ambiente, já que os parti-
cipantes do programa são res-
ponsáveis por retirar produtos 
que podem ser reciclados do 
meio ambiente, dando a eles 
uma destinação adequada – 
caso da Cooperativa dos Tra-
balhadores e Prestadores de 
Serviços na Reciclagem de Re-
síduos Sólidos de Umuarama 
(Cooperuma), que também 
verão aumentar sua renda. 
“Por beneficiar moradores, 
pequenos produtores rurais, 
cooperados na reciclagem, 
meio ambiente e saúde da po-
pulação, podemos afirmar com 
toda a certeza de que este é um 
dos programas mais importan-
tes em prática no município”, 
analisa Sucupira.

QUESTIONÁRIO
Além das 200 famílias já 

cadastradas e participando 
do Lixo que Vale, a prefeitura 

Participantes do Lixo Que Vale devem
responder pesquisa sobre o programa

está fazendo os ajustes neces-
sários para abrir novas vagas 
para outras famílias que es-
tejam em situação de vulne-
rabilidade. “Neste momento 
temos mais 30 novas vagas, 
mas apenas para moradores 
destas duas regiões [Jabutica-
beiras e Industrial], que devem 
comparecer ao balcão de aten-
dimento da Secretaria de Meio 
Ambiente, no Paço Municipal, 
de segunda a sexta-feira, das 
8h às 11h e das 13h30 às 17h, 

levando RG, CPF e compro-
vante de residência”, esclarece.

E para que a Secretaria 
possa trabalhar de forma ainda 
mais segura, todos os cadas-
trados no programa devem 
responder a uma pesquisa de 
opinião disponibilizada no site 
da prefeitura, no banner Lixo 
que Vale. “Nosso objetivo é 
saber a satisfação dos partici-
pantes”, indica Fernanda Pe-
riard Mantovani, diretora de 
Meio Ambiente. 

A VOLTA do programa teve grande repercussão na cidade, com muitos moradores 
querendo participar 
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O resgate de nomes de 
sucesso já é uma tradição de 
décadas na Honda. Para além 
do aspecto mercadológico, tal 
prática visa propor motocicle-
tas dentro de conceitos que 
se revelaram determinantes 
no passado com o melhor da 
tecnologia atual. Deste modo, 
a Honda atende plenamente 
os anseios dos mais exigen-
tes motociclistas e os conecta 
a um espírito de sucesso per-
meado à forte tradição.

Uma rápida olhada pelo 
retrovisor exalta como grande 
exemplo a Africa Twin: surgida 
na virada dos anos 1980-1990, 
o modelo imediatamente se 
colocou como referência má-
xima em seu segmento. Uma 
década atrás, a Africa Twin 
ressurgiu evidenciando esta 
estratégia da Honda, uma in-
teligente simbiose entre as tec-
nologias mais atuais e concei-
tos de comprovada eficiência.

Mais recentemente, a 
Honda XRE 300 Sahara seguiu 
esta trilha de sucesso, que se 
repete agora com a XR 300L 
Tornado. Nome sonoro com 
passado brilhante, remetendo 

XR 300L Tornado 2025, Honda para
quem busca versatilidade e robustez

ao modelo dos anos 2000. A 
eficiência, solidez e adequação 
à proposta de motocicleta ver-
sátil, capaz de encarar trilhas e 
ser utilizada no dia a dia deu à 
Tornado pioneira um consenso 
favorável, que perdura até os 
dias de hoje.

A nova XR 300L Tornado 
nasce, portanto, sob o signo de 
sucesso. Sua formulação téc-
nica permite enxergar grande 
receptividade pois une ele-
mentos de comprovada efi-
ciência dinâmica como o 
chassi derivado da CRF 250F, 
off-road puro-sangue, cuja 
especificação técnica a levou 
a vitórias nas mais exigentes 
competições off-road, assim 
como elementos derivados da 
versátil XRE 300 Sahara, uma 
efetiva motocicleta multiuso 
que já conquistou o reconhe-
cimento dos usuários.

GENERALIDADES 
DO MODELO

O projeto da nova XR 300L 
Tornado teve como objetivo 
ampliar atual oferta do seg-
mento on-off do mercado bra-
sileiro e, como mencionado 

anteriormente, aliar a tecno-
logia mais atual a caracterís-
ticas originalmente presentes 
no modelo do qual resgata o 
nome.

A escolha de um chassi de-
rivado da Honda CRF 250F re-
presenta uma evidente opção 
por robustez e eficiência ciclís-
tica, características intrínsecas 
das Tornado desde sempre. 
Tal estrutura tubular de aço, 
superdimensionada, se une a 
componentes de alta especi-
ficação técnica como suspen-
sões de longo curso, rodas 
raiadas com aro de alumínio 
21 polegadas na dianteira e 
18 polegadas na traseira, que 

junto a pneus e freios forma 
um conjunto ciclístico que sa-
tisfará plenamente às exigên-
cias da utilização off-road.

O motor é outro compo-
nente de destaque na “receita” 
da nova XR 300L Tornado. A ver-
são que equipa a Sahara 300 
recebeu ajustes pontuais para 
exaltar a performance da novi-
dade, visando atender ao seu 
específico tipo de utilização. 

Comparativamente à XR 250 
Tornado, o motor atual, que 
atende plenamente as normas 
do PROMOT 5, oferece ganho de 
cerca 7% na potência máxima 
e 14% em torque máximo. Tais 
cifras exaltam o progresso em 
termos de desempenho tendo 
em vista as atuais restrições 
relacionadas a emissão de po-
luentes, bem mais exigentes do 
que no início dos anos 2000, 
quando a Tornado pioneira 
chegou ao mercado. A trans-
missão conta com um câmbio 
de seis velocidades.

Outro aspecto de grande 
importância na XR 300L Tor-
nado foi o cuidado com a er-
gonomia. Este item ganha re-
levância pela necessidade de 
atender a um padrão de uti-
lização que satisfaça a diver-

sos usuários, os que desejam 
desfrutar a competência do 
modelo no off-road e aqueles 
que farão uso urbano. Todavia, 
a missão de buscar o equilíbrio 
entre uma posição de pilota-
gem “off” e aquela exigida em 
utilização normal resultou em 
um compromisso equilibrado, 
que atenderá a um amplo 
leque de motociclistas.

O design da nova Tornado 
atende ao conceito pelo qual 
a forma deve atender à fun-
ção. Deste modo, a presença 
do banco plano, cuja parte 
anterior avança sobre o tan-
que, evidencia o caráter fora 
de estrada. Idem sobre as par-
tes plásticas, com laterais que 
facilitam a movimentação do 
piloto e a solução do tanque 
metálico encapsulado por su-
perfícies plásticas, com amplas 
aletas laterais. O mesmo vale 
para justificar a opção pelo pa-
ra-lama elevado e farol e lan-
terna traseira minimalistas. O 
painel exclusivo é outro ele-
mento que alia a totalidade de 
informações sobre funciona-
mento e gestão da motocicleta 
com a resistência a eventuais 
impactos em uso extremo.

A Honda XR 300L Tornado 
preencherá uma importante 
lacuna no mercado brasileiro 
de motocicletas, que no arco 
de duas décadas desde o lan-
çamento da Tornado pioneira, 
evoluiu em termos de oferta 
de modelos e segmentação. 
Atenta a este cenário, a líder 
do mercado mundial e nacio-
nal completa agora seu lineup 
oferecendo a pura off-road CRF 
250L, a multiuso Sahara 300 
e, agora, a genuína on-off XR 
300L Tornado.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

ARGO 1.3 TREKKING 19/20 CINZA COMPLETO 69.900,00R$        
EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 174.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 184.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 209.900,00R$      
FORD KA SEDAN 1.5 TITANIUM 18/19 CINZA COMPLETO, AUT, COU 69.900,00R$        
ONIX 1.4 ACTIV AT 18/19 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 69.900,00R$        
ONIX 1.0MT LT4 20/20 BRANCO COMPLETO 69.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO LTZ AT 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT 78.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO LTZ MT 22/23 PRATA COMPLETO 87.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 109.900,00R$      
ONIX 1.0 TURBO PLUS LT 20/20 BRANCO COMPLETO, AUT 76.900,00R$        
ONIX 1.0MT PLUS 1.0 LT2 22/22 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
S10 HIGH COUNTRY 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 249.900,00R$      
SPIN 1.8 ACTIV 15/16 PRATA COMPLETO, AUT 64.900,00R$        
TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT 112.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/22 CINZA COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT 139.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU, TS 134.900,00R$      
TRAILBLAZER 2.8 PREMIER 21/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, 7L 249.900,00R$      

 

 

Umuarama receberá novo médico e 
enfermeiros para atender na Regional

A Secretaria de Estado da 
Saúde (Sesa) recebeu ontem 
(segunda-feira, 15), 66 novos 
profissionais selecionados por 
meio do Processo Seletivo Sim-
plificado (PSS) para integrar 
temporariamente o quadro 
de servidores da saúde do Pa-
raná. A 12ª Regional de Saúde 
de Umuarama terá à disposi-
ção 2 novos técnicos em enfer-
magem, 1 novo enfermeiro, 1 
novo médico.

A assinatura do contrato 
aconteceu de forma simultâ-
nea em 19 Regionais de Saúde 
do Estado. Eles assumem suas 
funções a partir desta segunda.

Ao todo, são 341 vagas dis-
poníveis para o PSS – com essa 
nova etapa, o Paraná soma 
agora 174 novos profissionais 
selecionados. Na primeira 
etapa, que ocorreu em maio, 
outros 108 trabalhadores já 
foram efetivados.

“Esse PSS é de grande im-
portância para que possa-
mos agregar efetivamente um 
maior número de profissionais, 
proporcionando para a popu-
lação um atendimento cada 
vez mais acolhedor e ajudando 
a fortalecer ainda mais o Sis-

tema Único de Saúde (SUS) do 
nosso Estado”, disse o secretá-
rio estadual de Saúde, Cesar 
Neves.

Dos 66 novos colaborado-
res, 27 vão atuar em Curitiba 
e Região Metropolitana e ou-
tros 39 no Interior do Estado. 
Os cargos estão distribuídos 
entre analistas de sistemas (2), 
arquiteto (1), assistente social 
(1), biólogo (2), farmacêuticos 
(24), enfermeiros (13), enge-
nheiro eletricista (1), enge-
nheiro civil (2), médicos (14), 
técnico de enfermagem (3), 
técnico de segurança do tra-
balho (1) e técnico de labora-
tório (2).

PROCESSO SELETIVO
O PSS ocorre com objetivo 

de contratar profissionais para 
atuar de forma temporária 
nas unidades pertencentes à 
Secretaria da Saúde (Sesa). O 
início do processo se deu em 
fevereiro por meio da publica-
ção de Edital.

Houve 18.682 inscritos, 
sendo 294 vagas para nível su-
perior e 47 de nível médio. As 
demais serão ocupadas a par-
tir de novas convocações que 

CONFIRA A DISTRIBUIÇÃO DOS 
PROFISSIONAIS POR REGIONAIS:

1ª RS de Paranaguá - 1 farmacêutico, 1 médico.
2ª RS de Curitiba - 2 técnicos de laboratório, 2 analistas de
                                   sistemas, 1 arquiteto, 1 assistente social, 
                                   2 enfermeiros, 2 engenheiros civil, 
                                    11 farmacêuticos, 4 médicos, 2 psicólogos
3ª RS de Ponta Grossa - 1 farmacêutico
5ª RS de Guarapuava - 1 técnico de segurança do trabalho, 
                                          1 médico
6ª RS de União da Vitória - 1 farmacêutico, 1 enfermeiro
7ª RS de Pato Branco - 1 enfermeiro
8ª RS de Francisco Beltrão - 1 farmacêutico, 1 enfermeiro
9ª RS de Foz do Iguaçu - 2 farmacêuticos, 
                                            1 técnico de enfermagem
10ª RS de Cascavel - 2 enfermeiros, 1 farmacêutico, 1 médico
11ª RS de Campo Mourão - 1 médico
12ª RS de Umuarama - 2 técnicos em enfermagem, 
                                           1 enfermeiro, 1 médico
13ª RS de Cianorte - 1 enfermeiro
14ª RS de Paranavaí - 2 médicos, 1 biólogo
15ª RS de Maringá - 2 médicos, 1 enfermeiro
17ª RS de Londrina - 2 farmacêuticos, 1 enfermeiro, 
                                       1 engenheiro eletricista
18ª RS de Cornélio Procópio - 2 enfermeiros
20ª RS de Toledo - 1 médico
21ª RS de Telêmaco Borba - 1 biólogo
22ª RS de Ivaiporã - 2 farmacêuticos 

devem ser anunciadas nos pró-
ximos dias.

Os salários variam entre 
4.231,60 (nível médio) e R$ 
7.616,88 (nível superior), além 
de Gratificação de Atividade de 
Saúde (GAS) de R$ 971,45.

O PSS tem duração inicial 
de um ano, podendo ser pror-
rogado conforme a necessi-
dade da secretaria.

A 12ª REGIONAL de Saúde de 
Umuarama terá à disposição 2 novos 

técnicos em enfermagem, 1 novo 
enfermeiro, 1 novo médico

SESA



16 ESPORTE   Terça-feira, 16 de julho de 2024 @tribunahojenewsumuarama

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

A 12 dias da Olimpíada de 
Paris, a equipe brasileira de 
ginástica rítmica faturou a 
medalha de prata na disputa 
do conjunto geral da etapa da 
Copa do Mundo em Cluj-Na-
poca (Romênia), última com-
petição antes da abertura dos 
Jogos. Quem também brilhou 
foi a curitibana Bárbara Do-
mingos, classificada para as 
finais dos quatro aparelhos 
(bola, arco, maças e fita).

O conjunto brasileiro, que 
se autodenomina “Leoas”, é 
formado por Sofia Madeira, Dé-
borah Medrado, Duda Arakaki, 
Nicole Pircio e Victória Bor-
ges. O quinteto somou 71.850 
pontos, ficando atrás apenas 
da campeã Bulgária (73.650), 
uma das principais potências 
na modalidade. O bronze ficou 
com Israel (71.000).

“O Brasil chegou. É isso. 

 O morador de Umuarama, 
José Silva Rodrigues, conhe-
cido como ‘Zezinho Luta de 
Braço’, conquistou pela quarta 
vez o Campeonato Paranaense 
de Queda de Braço, que foi dis-
putado no último sábado (13), 
em Londrina.

Zezinho disputou o cam-
peonato em duas categorias. 
Na primeira, de até 65 qui-
los, ele conquistou o título de 
campeão. Já na segunda, de 70 
quilos, foi vice-campeão. Os tí-
tulos garantem ao atleta a clas-
sificação para o Campeonato 
Brasileiro, que será realizado 
no estado do Mato Grosso do 
Sul, em data a ser definida.

“Para mim, foi uma supera-
ção, porque estava passando 
por momentos de recuperação. 
Perdi meu filho na véspera do 
campeonato passado, então 
foi um momento de muita di-
ficuldade. Agora, com o título, 

poderei representar o Estado 
em qualquer uma das duas ca-
tegorias no Brasileiro”, destaca 
Zezinho.

Com a classificação garan-
tida para o Brasileiro, agora a 
expectativa do atleta é se clas-
sificar para disputar o Pana-
mericano, que acontecerá no 
Peru. Apesar de ainda não ter 
patrocínio, Zezinho segue trei-
nando e se preparando para as 
competições que virão.

“Temos buscado patrocínio, 
mas, até o momento, não con-
seguimos. Apesar de represen-
tar a cidade, atualmente quem 
me ajuda são os municípios 
de fora. Eu moro aqui e pago 
meus impostos, mas até agora 
não consegui apoio”, afirma.

COMPETIÇÕES
Zezinho participa da com-

petição há três anos e sem-
pre esteve no pódio. Em abril 

deste ano, ele conquistou o 3º 
lugar no Arnold Classic, evento 
criado pelo ator Arnold Sch-
warzenegger, que é realizado 
anualmente em São Paulo.

A competição reúne os 
melhores do esporte no Bra-
sil. Ao todo, ele participou de 
três edições dos eventos e em 
todas conquistou o pódio, fi-
cando em terceiro lugar na 
sua categoria. Com 60 quilos, 
o umuaramense compete nas 
categorias Braço Esquerdo e 
Braço Direito.

Atualmente, além de ser 
campeão paranaense, Zezinho 
Luta de Braço também é cam-
peão brasileiro do esporte e foi 
convidado para representar a 
seleção brasileira no Sul-ame-
ricano, que será disputado em 
julho, no Peru. O atleta é pres-
tador de serviços em geral e 
trabalha de forma autônoma 
em Umuarama. Quem quiser 

Umuaramense se classifica para
o brasileiro de Queda de Braço

JOSÉ Silva Rodrigues, mais 
conhecido como Zezinho Luta de 
Braço, conquistou pela quarta vez 
o Campeonato Paranaense 

conhecer mais sobre o atleta 
pode acessar suas redes sociais 
no Facebook e também no Insta-
gran. (Colaboração – Obemdito)

OBEMDITO

Nós chegamos, estamos aqui, 
dissemos a que viemos. Muitís-
simo importante esta medalha 
de prata no geral. E devo dizer 
que tivemos duas falhas gra-
ves, uma em cada série. Nos 
cinco arcos, perdemos o valor 

de uma colaboração, porque 
não foi realizada uma passa-
gem de atleta por dentro do 
arco. Perdemos 0,80 aí. No 
misto, uma bola caiu no chão, 
e fomos penalizadas em 0,50. 
Tivemos nota alta no geral por-

que fizemos ajustes. Elevamos 
o grau de dificuldade na série 
de arcos. Colocamos na cabeça 
que, na Olimpíada, todos os 
adversários vão acertar tudo. 
E aí o que decidirá será o nível 
de dificuldade”, analisou Ca-

mila Ferezin, treinadora do 
conjunto brasileiro.

O sábado (13) também foi 
bom para Bárbara Domingos, 
a Babi, sexta colocada na fase 
classificatória da disputa in-
dividual, a melhor posição de 
uma brasileira na história da 
Copa do Mundo. Ao totalizar 
133.100 pontos, Bárbara avan-
çou às finais dos quatro apare-
lhos (bola, arco, maças e fita).

“Ela já competiu com três 
boas séries e alguma falha num 
ou noutro aparelho”, disse Már-
cia Naves, treinadora de Babi. 
“O nosso trabalho foi feito com 
maestria e competência. Nos 
Jogos Olímpicos, não basta ser 
especialista em um aparelho. 
A ginasta deve ser completa 
e estável nos quatro. É isso 
que trabalhamos e é isso que 
mostramos aqui”, concluiu a 
técnica.

Ginástica rítmica do Brasil é prata na última competição antes de Paris

O CONJUNTO brasileiro, que se autodenomina “Leoas”, é formado por Sofia Madeira, Déborah 
Medrado, Duda Arakaki, Nicole Pircio e Victória Borges
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